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RÉSUMÉ. Une éprouvette technologique en matériau composite dotée d’une instrumentation à 
cœur par fibre optique à réseaux de Bragg (RB) est soumise à des essais de flexion 3 et 4 
point afin d’analyser le matériau au sein de la structure. L'éprouvette de type poutre présente 
une zone centrale renforcée. Les RB sont intégrés et répartis dans l’épaisseur de cette zone 
pour estimer la distribution des déformations lors des sollicitations. Des champs de 
déformation obtenus par corrélation d’images numériques délivrent des informations en 
surface. Les deux techniques de mesure montrent que la distribution est globalement linéaire. 
Un dialogue essai-calcul est établi dans le cadre de l’essai de flexion 4 points. Les modules 
de traction et de compression sont ajustés. Le modèle et les paramètres adjoints sont 
exploités pour la sollicitation en flexion 3 points. Une bonne corrélation avec les valeurs 
expérimentales est observée à l’échelle des efforts.  
ABSTRACT. A composite technological specimen instrumented with embedded optical fiber 
Bragg gratings (FBG) is submitted to 3 and 4 points bending tests in order to analyse the 
material properties existing within the structure. The specimen is of beam type and presents a 
central reinforced zone. FBGs are embedded and spread through the thickness of this zone in 
order to estimate the strain distribution during solicitations. Surface strain fields 
measurements are obtained thanks to digital image correlation. Both techniques show a 
general linear distribution of these strains. A test-calculation dialogue is undertaken in the 
frame of the 4 points bending test. Young's moduli in the tensile and compressive directions 
are mainly adjusted. The numerical model and its associated parameters are used to simulate 
the 3 points bending test. A good correlation is observed with experiment as far as the effort 
scale is concerned. 
MOTS-CLÉS : éprouvette technologique, réseaux de Bragg, champs de déformation, corrélation 
d'images numériques, simulation numérique. 
KEYWORDS: technological specimen, Bragg gratings, strain fields, digital image correlation, 
numerical simulation. 
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Schéma de l'éprouvette technologique, géométrie et instrumentation.
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Flex. 4 pts; à gauche, efforts mesurés et calculés en fonction de la flèche; 
à droite, déformations longi. εxx dans l'épaisseur mesurées (RB et CIN) et calculées. 

Champ de déformations par CIN dans la zone de renfort en flexion 4 pts 
pour un dépl. de 16 mm; (à gauche) déf. εxx, (à droite) déf. de cisaillement εxz.



 Flex 3 pts; à gauche, efforts mesurés et calculés en fonction de la flèche; 
à droite, déformations longitudinales dans l'épaisseur mesurées (RB) et calculées. 
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